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令和 5年度３月 定例教育委員会 議事録 

 

 令和６年３月１９日（火）午後１時３０分から、山梨市役所４０１会議室に召集された。 

 

１ 開会 

２ 教育長あいさつ 

３ 前回議事録の承認 

４ 協議事項 

(1)  教育委員の構成について 

(2)  図書館の利用率について 

(3)  その他 

５ 報告事項 

６ 連絡事項 

７ 閉会 

 

 〇出席者 

  教育長                嶋﨑 修 

  教育長職務代理者      矢野 眞由美 

教育委員              窪田 新治 

  教育委員              原 喜雄 

  教育委員              鈴木 徹 

○欠席者 

教育委員              天野 有紀 

〇事務局職員出席者 

  学校教育課 課長                  磯村 賢一 

        学校教育担当 指導監        小串 吾郎 

        学校教育担当 指導主事      志村 貴美子 

        学校総務担当 リーダー       大畠 芽久美 

        学校総務担当（議事録作成者） 小田切 咲紀 

        学校管理担当 リーダー       小泉 健一 

  生涯学習課 課長                  角田 弘樹 

        生涯学習担当 リーダー       日原 勝巳 
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市民会館・図書館担当リーダー  鈴木 孝仁 

    市民会館・図書館担当        千葉 あゆ美 

 

４ 協議事項の内容 

 

教育長 

議事に入る。(1) 教育委員の構成について、事務局から説明をお願いする。 

 

学校教育課長 

    令和６年度職務代理について、委員歴が長い順でいくと天野委員であり、本人からは

内諾を得ているので令和６年度職務代理は天野委員にお願いするということでよろしい

か。また、令和６年５月２０日に任期を迎える矢野委員の後任として、牧丘地区出身の相

沢季里氏を上程してよろしいか。 

 

教育委員 

    異議なし。 

 

教育長 

   次に（２）図書館の利用率について、事務局から説明をお願いする。 

 

生涯学習課長 

  住民意向調査の結果、図書館の利用率が低かった。教育委員の皆さんから図書館利

用率の向上や購入する新刊図書の選別方法等ご意見をいただきたい。 

 

市民会館・図書館担当 L・千葉司書 

資料に基づいて説明 

 

教育長 

図書館の利用率を上げていくにはどうしたらいいか。と、購入図書についての２点に焦

点化してご意見をお願いしたい。 
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鈴木委員 

利用者の年代別の割合がわかるか？ 

 

千葉司書 

 今資料が手元にないが、利用としては５０代以上の方が多い。 

 

鈴木委員 

 今若い子は勉強をするのにマクドナルドやファミレスを使用する子が増えている。若

い人たちが来るよう図書館を強化していくことも大事。地元の人に来てもらいたいのか、

市外の人に来てもらいたいのかでターゲットは変わってくる。山梨市の図書館の売りは

何か？ 

 

千葉司書 

 入館者数については人数のみ、本を貸し出した人は年代別の統計がある。 

 山梨市の売りとしては、郷土資料として万葉集、子ども向け絵本と洋書の絵本の蔵

書は充実している。 

 

教育長 

 他にいかがか。 

 

窪田委員 

 文庫本は新しい本をいれているか？ 

 

千葉司書 

 基本、ハードカバーの単行本を入れて、痛みが早い文庫本はあまり入れていない。 

 文庫本を入れるのはリクエストによる場合が多い。 

 

窪田委員 

 単行本は読んでいても重いので、個人的には文庫本を充実してもらいたいと思う。 

 あと、もう少し専門書を充実してほしい。歴史や経済等もう少し読み応えのある本が

あるといいと思う。市民サービスが一番だからできるだけ広く市民の方が利用できるも

のというのもあるが、図書館の使命として、調べ物をしたり研究したりの資料となるよう

な専門書を定期的に買って充実させていく。宗教に関しては買わないと出ていたが、や
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はりそういうものも限られた予算だが順番に購入していった方がいいのではないか。 

 他の図書館と差別化していくという意味で、一般書を充実させていくだけではなく、山

梨県立美術館がミレーの絵を売りにしていたように、山梨市の売りをつくることも大事。

ある作家の本はかなり充実していて、絶版になっているものもあるみたいな売り。有名

な作家の小説からエッセイから全部そろっているような棚をつくって、色々なところで紹

介していくと広く利用されていくのではないか。一般的な郷土の本を増やそうと思って

もそれはどこでもある。早稲田に村上春樹が寄附した村上春樹に特化した図書館があ

るが、小説だけではなく、翻訳した本だったり関連する本が色々そろっていて本当にす

ごい。本市には林真理子が出身なので林真理子の色々揃った棚をつくっていくといい

と思う。 

 

教育長 

 林真理子のコーナーはコンパクトだがある。 

 

千葉司書 

 万葉集関係や林真理子さんのものもコーナーとして置いてあるが、その周知が足りな

いのかなと課題を感じた。 

 

原委員 

 市の広報をみると新刊図書として１０冊くらいしか載っていないが、１か月あたりどのく

らい購入することができるのか？ 

 県立図書館のような他の図書館と連携してそちらから本を借りられるか。もし借りられ

るならその周知をすれば利用があがるのではないか。 

 １階に大人用図書で２階に児童図書や絵本とフロアーが分けられていて非常に分断さ

れている印象を受ける。大人も絵本を読みたいときになかなか立ち入りづらい。せっかく力

を入れている絵本が子どもだけに焦点化されていている印象を受ける。 

 

千葉司書 

 １点目については、年間で約３，５００冊購入している。広報では紙面の都合上抜粋

して掲載している。県立図書館含め県内の図書館がネットワークでつながり、他の図書

館から無料で取り寄せて貸し出しできるサービスを実施しているが、やはり周知が足り

ていないと思うので広報等でお知らせしていきたい。 
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生涯学習課長 

 年間の図書購入費については、年間８６０万円である。 

 

矢野委員 

  図書を購入する際、各公民館等で開催されているイベント等に関連したものの購入

を考えたりしているか？私の友人をみているとみんなで同じ系統のものを購入している。

購入することが決まった本についてはホームページに掲載してもらえればと思う。 

 

千葉司書 

公民館に限らず、イベントの開催について事前にお知らせいただいたものについて、

図書館の中で企画展示をしたりしている。現時点で情報を取りに行くという姿勢が多く

なかったが今後そういった情報を共有できるといいと思う。 

 

原委員 

図書館の機能として、調べ学習と本の貸し出し以外に他にあるか？ 

 

市民会館・図書館担当 L 

 本の貸し出し以外に足を向けてもらえるように工作教室やアニメ上映会、著名な作家

の講演会、ワークショップ等を企画している。こういうイベントがあればいいなという要望

があれば協議をして事業化していきたい。 

 

窪田委員 

 今現在の蔵書数、その中で展示されているもの、書庫にしまっているものを大雑把

でいいので教えてもらいたい。展示されている本と書庫にしまわれている本を入れ替え

たりしているのか？図書館で棚の一番上が開いているのは何故なのか、わかったら教

えてもらいたい。 

 

千葉司書 

 蔵書は１５万冊程度である。利用者が本を手に取ることができる開架と奥に本がし

まわれている書庫の２つあり、蔵書数は半々くらいで、基本的に開架の本と書庫の本が

入れ替わることはない。 
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窪田委員 

 書庫の本は検索できるのか。 

 

千葉司書 

 タイトルから検索はできる。 

 一番上が開いている棚については、高すぎて見えないということと脚立を使っての利

用は危険ということで、新しい書架と同じ高さまでしか利用していない。 

 

窪田委員 

 危険だということであれば何も言えないが、空きスペースとなっていてもったいないと

いう感じがした。１５万冊あるならその辺で展示してもらえたらありがたいと思った。 

 

教育長 

 空の棚があるというのも寂しい感じがするから本を含めて展示等考えてもいいかもし

れない。他にいかがか。 

 

鈴木委員 

 鉄道王の根津嘉一郎に関連して、電車関係や鉄道関係のファンは根強いと思うので、

ターゲットを絞って電車イコール山梨市となると市外の人にも来てもらえるのではない

か。 

 

教育長 

 他にいかがか。図書館に足を運んでいただいた時にご意見をいただいたり、また周

囲の意見をきいていただき次の教育委員会の機会に意見を出していただきたい。 

 次に（３）その他、何かあるか。 

 

事務局 

   なし。 

 

教育長 

   以上で議事を終了する。 
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５ 承認事項 

 （１）「山梨市二十歳のつどい検討委員会（案）」について 

生涯学習担当 L 説明 

 

原委員  

 検討する項目がいくつかあるが、式典自体は従前どおりということでいいか。 

 

生涯学習課長 

 そのとおりだ。 

 

教育長 

 急に大きな変革はできないだろうが、少しずつ子どもの意見を取り入れて将来的なも

のに繋げていきたい。 

 

窪田委員 

 儀式自体は２０歳のつどいだが、そこに１８歳・１９歳をいれて難しさみたいな部分はな

いのかと危惧するが、その辺はどうか。 

 

生涯学習課長 

 将来的に自分たちでやっていくんだという雰囲気を作り上げるためにも１８・１９歳の

子たちに入っていただきたい。 

 

教育長 

 １８歳という成人年齢もあって、やる気があって、長期に関わってくれる人がいれば排

除する必要はない。また決定した事項があれば随時知らせていく。 

 

教育委員  

  承認 
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教育長 

 （２）その他 

 事務局からなにかあるか。 

 

事務局 

  なし 

 

議事終了 


